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“吃改革饭、走开放路”
透过闪亮关键词看“关键一招”

瞭望塔

“一口价”核算约金价两倍，是得“金斤计较”

媒体 聚焦
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热点 话题 黄金有价，诚信经营无价，“诚信是金”的分量是该好好掂量一下了
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“从根本上说，推动高质量发展
要靠改革”“我们要以更大的决心和
力度深化改革开放”……“改革”是今
年政府工作报告中闪亮的关键词。

放眼历史，改革开放是决定当代
中国命运的关键一招。靠着“吃改革
饭、走开放路”，我国经济实力大幅提
升、经济结构持续优化、民生福祉持
续改善。

聚焦当下，在推进中国式现代化
的新征程上，发展不平衡不充分等深
层次问题逐步显现。解决发展中的问
题、应对前进道路上的风险挑战，改革
是制胜法宝。今年政府工作报告中的
许多改革措施，令人眼前一亮。

用好关键一招，要集中解决最关
键、最迫切的问题。

改革进入“深水区”，要啃“硬骨

头”，奔着最突出的问题，拿出最有效
的办法。要通过坚定不移深化改革，
增强发展内生动力。推进重点领域
和关键环节改革攻坚，充分发挥市场
在资源配置中的决定性作用，更好发
挥政府作用，营造市场化、法治化、国
际化一流营商环境，推动构建高水平
社会主义市场经济体制。要突出问
题导向，突出各领域重点任务，着力
打通高质量发展的堵点、卡点，助推
各类生产要素流动，加快发展新质生
产力。

用好关键一招，要促进有效市场
和有为政府更好结合。

“看得见的手”与“看不见的手”
互为补充，着眼高质量发展协同发
力。具体而言，要坚持质量第一、效益
优先，继续固本培元，增强宏观调控针
对性有效性，注重从企业和群众期盼
中找准工作着眼点、政策发力点，努力
实现全年增长目标；要坚持高质量发
展和高水平安全良性互动，在坚守安
全底线的前提下，更多为发展想办法、
为企业助把力；要坚持在发展中保障

和改善民生，注重以发展思维看待补
民生短板问题，在解决人民群众“急
难愁盼”中培育新的经济增长点。

用好关键一招，要着眼于充分激
发各类经营主体活力。

国有企业、民营企业、外资企业
都是现代化建设的重要力量。要通
过深化改革为各类所有制企业创造
公平竞争、竞相发展的良好环境，让
各类经营主体的活力充分涌流。要
深入实施国有企业改革深化提升行
动，做强做优主业，增强核心功能、提
高核心竞争力；要提高民营企业贷款
占比、扩大发债融资规模，加强对个
体工商户分类帮扶支持；要大力弘扬
优秀企业家精神，积极支持企业家专
注创新发展、敢干敢闯敢投、踏踏实
实把企业办好。

今年是新中国成立75周年，是实
现“十四五”规划目标任务的关键一
年，也是全面深化改革又一个重要年
份。改革有决心、有力度、有深度，才能
推动高质量发展取得新的更大成效。
新华社发

新民晚报：
10个字的温暖

全国人大开幕会上，政府工作报
告中有一句话，数了一下只有10个字，
却让人感到格外温暖。这句话就是

“推动检查检验结果互认”。
之所以深有感触，是因为不少人

都有过亲身经历。科技已经如此发达，
为什么仍然不能打破壁垒，做到影像数
据互通互认？有来自医疗一线的代表
认为，通过云影像系统、“云胶片”的应
用，患者的医学影像资料可以存储在云
端，医生可以通过电脑、手机等设备随时
查看、分析。患者只需凭借一个二维码，
便可在不同医疗机构之间便捷地获取自
己的医学影像资料，无需再携带胶片。
没想到，代表的建议尚未提交，今年的政
府工作报告中已有了相应内容。这说明
国家一直在倾听民声民意。当然，要真
正实现这一目标并不简单。但相信有
了开始，一定会有好的结果。

北京晚报：
降低退改签费应该加速

“建议将火车票免费改签次数由1
次增加至2次，24小时以上免收退票费；
降低飞机票退改签费率，航班起飞前7
天以上免费退改。”今年全国两会上郑
月明代表的建议，引发网友点赞。

超高退改签费，有历史因素。过去，
旅客退改签意味着企业人力、运营成本
增高，这部分费用需要在票价里扣除。
而且二次售卖较为困难，随意退改签导
致空座率上升。如今，购票、退票、改签
都由乘客在线上完成，火车、飞机客源充
足。一名乘客退的票下一秒就能转卖给
候补人，收取高额退改签费并不合理，还
会给乘客留下赚手续费的印象，影响行
业整体观感。降低退改签费率，企业必
然会让渡部分利益，却能在万千乘客那
里刷一波好感。近年来，退改签难、退改
签贵出现松动和改善迹象。铁路、航司
身负公共属性，倾听公众诉求、科学合理
降低退改签费率，提高乘客出行获得感，
才能收获长足的发展。

南方都市报：
关爱青少年心理健康
需要尽快行动起来

全国两会正在召开，青少年心理
健康话题受到了代表委员的广泛关
注。“希望能让政府和社会更加重视青
少年心理健康问题”。全国政协委员高
天明在提案中建议加强学校心理评估
体系建设，提升学校心理干预能力，提
升医疗机构心理健康服务能力。

青少年心理健康问题近年来成为
社会热门话题，提出相关建议的代表委
员多是来自基层一线的工作人员，包括
教师、医生等。他们对于青少年心理健
康问题的重要性和紧迫性有着更为充
分的认知，对于如何推动心理危机干
预所提出的建议也很专业。的确，针对
青少年的心理危机干预，各地无论从专
业性还是工作力度上，都存在非常大的
差异。对于青少年心理健康问题的重
要性已经逐渐形成社会共识。但如何
将共识转变为积极的应对，还需要在各
个方面努力。关爱青少年心理健康，需
要尽快行动起来。

近日，消费者王女士爆料称，
其在济南一家珠宝店花 13800 元
购买了“一口价”足金手镯，佩戴几
天后发现手镯变形。由于不知道
具体克重，王女士自行测重发现，
按照当时的购买价格核算下来，每
克黄金单价约 1000 元，是当天金
价的两倍。她的退货要求也遭到
拒绝，只能换货不允许退货。

目前，黄金市场上存在两种销
售方式，一种是按克售卖，黄金重
量称多少、卖多少，相应收取一部
分加工费；另一种是按件出售，看
款式、论工艺，额外收取设计加工、
品牌价值等费用。

按件出售的产品，商家以“一
口价”的方式进行明码标价并无不
当。然而，这起事件中，购买凭证
不写克重，店员不说还含糊其辞，
这显然是商家未尽到告知义务的
表现。

按照相关规定，经营者向消费
者提供有关商品的相关信息，应当
真实、全面，不得作虚假或者引人
误解的宣传。无论怎样推销，店员
应当主动详细告知相关内容，尊重
消费者的知情权、选择权。无论消
费者是否询问，经营者都应积极履
行其应尽的责任和义务。

有的商家不标克重，还有的
售前不允许称重，有的标注了却
遮遮掩掩，等到消费者买到手后
打开小袋才能看见。商家对黄金

克重讳莫如深，背后原因可想而
知——“一口价”黄金首饰的利润
空间很大。

要知道，黄金克重很难动手
脚 ，但 附 加 费 用 却 没 有 一 个 定
数。利润空间大了，商家为了更
好推销、更多获益，便会刻意隐瞒
个别信息，用五花八门的概念和
折扣活动误导消费者，各种套路
都玩起来了。

上万元的金镯，“一口价”核算
价格约金价的两倍，谁能轻易接
受？很多人买黄金就是奔着保值
增值去的，难道就成了“待宰羔
羊”？诚然，经营者可以自行定价，
但如果价格过高，相关部门监管的
同时，也应进行价格指导；黄金饰
品可以贵，但贵要有贵的道理，更
要让消费者心里清清楚楚。

此外，金镯戴几天就变形瘪下
去了，究竟是何原因？有没有可
能，手镯根本是空心的，存在货价
不相配的问题？“一口价”金饰只换
不退，多是因为金价的浮动，但要
是商家提供的商品或服务不符合
质量要求，为什么不留下商量的余
地？王女士加价换购成其他商品，
就解决问题了吗？这件事怪不得
人们猜测和质疑。

眼下，黄金买卖大热，需要
“金斤计较”的态度来降降温。监
管部门要真查真管，尤其在收到
投诉后，及时依法处理，维护消费
者合法权益；经营者不要贪恋一

时的超额利润，而损害长远的声
誉；消费者也要擦亮眼睛、保持警
惕，尽量别掉进“消费陷阱”，一
旦发生消费纠纷，也可通过法律
途径维权。

黄金有价，诚信经营无价，“诚信
是金”的分量是该好好掂量一下了。
正观新闻·郑州晚报评论员 韩静
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